
 
 
 

 

 

FEDERAZIONE SCACCHISTICA ITALIANA 
COMITATO REGIONALE LOMBARDO  

 

Verbale dell’Assemblea Ordinaria annuale 

 

Milano, 1 Marzo 2025, alle ore 15:00 c/o Palazzo CONI via Piranesi 46 Milano  

 

Il  giorno 1 marzo 2025  alle  ore  15:00,  regolarmente  convocata,  si  è  tenuta a  Milano  presso  il  

Palazzo CONI  l’Assemblea  Ordinaria  annuale  del  Comitato Regionale Lombardo con il seguente 

Ordine del Giorno:  

 

1. Relazione tecnico-morale-finanziaria del Presidente del CRL 

2. Varie ed eventuali 

 

E’ presente il Presidente del CRL, Paolo Collaro 
 
Sono presenti i Consiglieri del CRL: Curti Gabriella, Fiorenza Viani, Valter Ravagnati, Denis 
Soncin, Daniele Lapiccirella, Patrizio Interlandi, Lucio Pede 
 
Il Segretario Lucio Pede certifica che: 
 

- Sono presenti all’Assemblea otto (8) Società aventi diritto al voto 
- Sono presenti all’Assemblea tre (3) Delegati Provinciali 
- E’ presente: un (1) Delegato Regionale dei giocatori 
- E’ presente: un (1) Delegato Regionale degli istruttori 
- E’ presente il Fiduciario Regionale Arbitri 
- Aventi diritto al voto presenti = 8 + 3 + 1 + 1 
- L’Assemblea è validamente costituita 

 
 

1. Elezione del Presidente e del Segretario dell’Assemblea 
 
In base all’art. 71 del ROF, l’assemblea è presieduta da Paolo Collaro (Presidente CRL) e Lucio 
Pede (Segretario CRL) svolge funzioni di Segretario dell’Assemblea 
 
 
 



 
 
 

2. Relazione Annuale del Comitato Regionale Lombardo 
 
Il Presidente del CRL da il benvenuto ai partecipanti ed espone la relazione, precedentemente 
inviata a tutti gli aventi diritto di partecipazione via posta elettronica. Dieci copie sono presenti in 
sala per i partecipanti. 
Punti essenziali della relazione: 

- l’attenzione e lo svolgimento delle manifestazioni ufficiali: Campionato Giovanile a 
Squadre di Lombardia, Trofeo Lombardia (del quale è in atto una revisione del regolamento) 

- l’organizzazione delle prossime manifestazioni ufficiali: Campionato Regionale Assoluto, 
Campionato Regionale Giovanile, Campionato Italiano a Squadre serie promozione, Trofeo 
Scacchi Scuola, Competizioni Sportive Studentesche  

- l’attenzione ed il rilancio della Challenge Giovani della Lombardia e della Mini Champions 
Chess Liga. 

Il Presidente rimarca l’attenzione rivolta e da rivolgere in futuro all’attività del settore giovanile ed 
ai Circoli Scacchistici presenti sul Territorio.  
 
Il Presidente espone quindi il Bilancio Economico dell’anno 2024.  
Segnala la progressiva, ma controllata, riduzione dell’avanzo di cassa, presupposto all’attento 
utilizzo dei fondi a sostegno delle manifestazioni istituzionali. Il CRL supporterà l’organizzazione 
delle manifestazioni istituzionali, previa ricezione delle dovute rendicontazioni finali quale segno di 
trasparenza e di serietà organizzativa.  
 

3. Interventi dei Partecipanti all’assemblea + varie 
 
Al termine della relazione del Presidente numerosi partecipanti all’assemblea hanno chiesto di 
intervenire su diversi argomenti. Viene fissata una scaletta per coordinare gli interventi e la 
discussione. 
 
Tornei CIG in Lombardia 
Intervento: Matteo Zoldan sostiene che i tornei organizzati sembrano pochi rispetto all’attività 
giovanile complessiva, sarebbe da approfondire il motivo. 
Intervento: per Stefano Ranfagni i tornei CIG servono solo per le qualificazioni alla fase nazionali 
e sono partecipati da troppi giocatori già qualificati di diritto (categorie nazionali) togliendo spazio 
e valore promozionale alla manifestazione. 
 Intervento: Matteo Zoldan: si dovrebbe porre a regolamento che il giocatore già qualificato in un 
precedente torneo CIG non venga conteggiato per un’altra nuova qualificazione, in modo da dare 
spazio al successivo giocatore classificato. 
Risposta: Paolo Collaro gli interventi meritano un approfondimento. Il numero dei tornei CIG 
sembra congruo in quanto anche i Campionati Provinciali Giovanili qualificano giocatori alla fase 
nazionale del CIG. 
Intervento: Valter Ravagnati i numeri dei partecipanti della Lombardia al CIG nazionale sono alti, 
250 giocatori, più del doppio della seconda regione, pertanto sembrano sufficienti i tornei di 
qualificazione organizzati in Lombardia. Piuttosto, è utile suggerire di aumentare il tempo di 
riflessione dagli attuali 30 minuti per giocatore a 60 minuti. 
Intervento: Stefano Ranfagni obietta che con cadenze di gioco più lunghe delle attuali i tornei si 
dovranno svolgere in più giorni.   
 
 



 
 
 
TSS / CSS 
Intervento: Matteo Zoldan sostiene che le Province più piccole sono favorite rispetto alle Province 
più grandi in quanto la qualificazione alla fase regionale è su base forfettaria anziché in percentuale 
agli Istituti partecipanti. Fa notare anche che alcune Province non svolgono la fase provinciale e 
pertanto sono ammesse direttamente alla fase regionale.   
Risposta: Paolo Collaro ricorda che il conteggio delle qualificazioni alla fase regionale si è 
modificato nel corso dei recenti anni passando più volte da forfettario a percentuale e viceversa, 
creando disorientamento e perplessità. 
Intervento: Andrea Bracci afferma che la fase provinciale debba essere svolta se nella provincia si 
siano iscritte anche solo due squadre. 
Risposta: Paolo Collaro: se si è stabilito, in base al Reg. Attuativo e agli accordi tra CRL e USR, 
che le squadre qualificate dal Provinciale al Regionale sono due, la disputa di una fase provinciale 
con due sole squadre iscritte è superflua e comporterebbe inutili costi organizzativi.  
 
Alle ore 16:00 il Consigliere Daniele Lapiccirella lascia l’assemblea per concomitanti impegni in 
altra sede 
 
CIG NAZIONALE  
Intervento: Matteo Zoldan ha ricevuto diverse lamentele dai genitori dei partecipanti al CIG 
nazionale 2024 in quanto pare loro che le altre regioni siano meglio organizzate della nostra. Chiede 
un incremento delle risorse economiche a sostegno della partecipazione lombarda al CIG nazionale 
e la presenza di più Istruttori per seguire meglio i partecipanti con analisi post partita, ecc. 
Intervento: Valter Ravagnati ricorda che, in edizioni passate, diede la sua più ampia disponibilità a 
favore dei partecipanti ma i/le ragazzi/e non si presentavano in sala per le analisi delle partite.   
Intervento: Matteo Zoldan forse sarebbero da migliorare gli aspetti logistici dell’organizzazione. 
Intervento: Fiorenza Viani le intenzioni del CRL erano/sono ottime ma non trovano 
corrispondenza da parte dei genitori. In passato fu creata anche una chat di gruppo ma ben pochi 
genitori si erano iscritti o corrispondevano con gli amministratori della chat.  
Intervento: Elia Mariano c’è un’evidente penalizzazione in merito alle “gratuità” offerte dalla FSI, 
a discapito delle Regioni maggiormente presenti al CIG nazionale. Infatti sia la regione poco 
rappresentata che quella con grandi numeri ricevono comunque una sola “gratuità”. 
Anche il luogo di svolgimento della manifestazione Nazionale incide molto sui costi. La trasferta a 
Terrasini avrà un costo maggiore rispetto all’ultima edizione svolta a Salsomaggiore Terme.   
Intervento: Maria Solovieva si rende disponibile ad organizzare la “trasferta” a Terrasini 
sollevando i genitori dagli aspetti organizzativi e con una probabile economia di scala dei costi. 
Chiede anche perché non siano previsti gazebo e tavolini per accogliere i partecipanti.  
Intervento: Andrea Bracci fu l’organizzazione a decidere di negare ai Comitati Regionali 
l’installazione di gazebo  
Segue una discussione, con più interventi, relativa all’organizzazione di tali manifestazioni. 
Mancano gli spazi o sono inadeguati per svolgere, da parte dei Comitati Regionali, l’attività di 
sostegno ai propri giocatori (sale analisi “nascoste” od assenti, spazi per il gioco libero, ecc.).  
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
Risposta: Paolo Collaro riassume la discussione e la conclude ampliandone i concetti espressi:  

-    si farà nuovamente carico presso il referente lombardo in Consiglio Federale, informandolo            
del riscontro negativo emerso al CIG nazionale rispetto all’organizzazione generale della 
manifestazione. Questo al fine di migliorarne le criticità anche perché la prossima 
manifestazione sarà affidata alla medesima organizzazione. 

-     comunicherà al citato referente la posizione critica nei confronti dell’attuale formula dei  
      corsi per istruttori. La domanda esaurisce l’offerta di partecipazione ai corsi in pochissimo 

tempo. Risulta evidente la differenza numerica tra richiesta ed offerta.  
 
Intervento: Valter Ravagnati suggerisce di effettuare una od un paio di riunioni on line con i 
Responsabili dei circoli per migliorare sempre più il settore giovanile. 
 
Alle ore 16:30 il Delegato Provinciale di Brescia Nicola Onger lascia l’assemblea per 
concomitanti impegni in altra sede 
 
 
SETTORE ISTRUTTORI 
Intervento: Matteo Zoldan il settore Istruttori è attualmente gestito dalla FSI nazionale in modo 
poco utile ed opportuno. I corsi indetti sono pochi, solo in modalità on line, insufficienti alle 
richieste di partecipazione presentate. Chiede che il CRL provi a compensare queste mancanze con 
seminari/incontri con gli istruttori in formazione. 
Intervento: Valter Ravagnati è favorevole a delle “chiacchierate” di aggiornamento e di scambio 
reciproco di competenze. 
Risposta: Paolo Collaro sta pensando a delle “Conferenze Istruttori” con due o tre temi di 
discussione già prefissati. 
Intervento: Andrea Bracci: al deficit numerario dei corsi proposti, l’organizzazione aggiunge una 
gestione approssimata. Non sono ancora stati restituiti i pagamenti delle quote d’iscrizione ai 
richiedenti non ammessi ai corsi per chiusura anticipata delle iscrizioni. 
 
Alle ore 17:00 il Presidente del circolo di Crema lascia l’assemblea per concomitanti impegni in 
altra sede 
 
M.C.C.L. 
Intervento: Andrea Bracci chiede che vengano definiti i contributi da riconoscere alle associazioni 
che partecipano od organizzano manifestazioni del MCCL. Anche la tempistica per l’erogazione del 
contributo dovrà essere determinata. 
 
SETTORE FEMMINILE 
Intervento: Stefano Ranfagni: denuncia la caotica situazione esistente per il passaggio tra circoli 
delle atlete interessate. Chiede di proporre una regola “ad hoc” che definisca in modo più chiaro e 
flessibile la composizione di squadre miste (di circoli diversi) al CIS Femminile U18. Ciò 
favorirebbe la crescita del settore femminile agevolando, di fatto, la partecipazione di un numero di 
squadre più alto alla manifestazione. 
Intervento: Teresa Lopedota conferma che la partecipazione di squadra di atlete appartenenti a 
società sportive diverse, con un nulla osta valido anche solo per una singola gara, è reale ed esiste 
già nella disciplina del canottaggio.  
 
 



 
 
 
VARIE E CONCLUSIONE DELL’ASSEMBLEA 
Intervento: Andrea Bracci si lamenta degli eccessivi costi da sostenere per organizzare una 
manifestazione. Costo di omologazione del torneo, costo dei formulari da consegnare ai giocatori, 
stampa delle tessere FSI a carico dei circoli, aumento delle diarie arbitrali, designazioni arbitrali che 
comportano costi aggiuntivi. 
Intervento: Valter Ravagnati ritiene pessima l’incompatibilità di cariche di Circolo con la funzione 
arbitrale in un torneo. 
Intervento: Marco Santandrea: la soluzione ai costi per la direzione arbitrale di una 
manifestazione si avrebbe con l’assunzione del costo da parte della FSI Nazionale. 
Intervento: Michele Gisolini riprende il discorso delle designazioni arbitrali assicurando la migliore 
ottimizzazione possibile delle risorse disponibili. 
 
 
Il Presidente dell’Assemblea, esauriti tutti gli argomenti e non essendovi null’altro da trattare, alle 
ore 17:45 dichiara chiusa l’Assemblea Ordinaria del Comitato Regionale Lombardo. 
 
 
 
 
 
 
 
Il Segretario         Il Presidente 
 
Lucio Pede         Paolo Collaro 
 
 


